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记者：您参与了电动自行车
锂电池强制性国标的起草和制定
过程，这个全新的标准依据什么来
制定？

何鹏林：本标准的制定依据主要有：模拟
实际使用场景，比如使用过程中的振动；模拟
异常使用过程，比如不小心短路；总结实际事
故案例，比如耐高温永久性标识等是对已经
发生的事故案例的总结；借鉴国内外其他应
用领域电池标准中的相关要求。

记者：标准制定过程中考虑
最多，最难确定的是什么？

何鹏林：最难的是尺度把握的问题。锂
电池有不同的技术路线，有锰酸锂电池、磷酸
亚铁锂电池、三元锂电池等等，不同产品的安
全性有差异，企业的生产水平也不一样，我们
制定安全标准就是要找到一个合适的尺度，
把好的企业生产的好产品留下，把不安全的
产品淘汰。尺度太松，所有产品都能满足；尺
度太严，没有产品能够满足标准，也就失去了
安全准入门槛的作用。

记者：新标准将于2024年
11月1日正式实施，“过渡期”的设
置有怎样的考虑？

何鹏林：一方面，是为生产企业进行技术
调整、使产品满足新的要求的预留时间；另一
方面，为已经生产、上市的产品的消化时间；
此外，过渡期也是为检测机构、认证机构、执
法机构等标准执行各方做好实施准备。

在过渡期内，企业可以自愿选择是否执
行新发布的强制性国家标准。

记者：消费者以前购买的电
动自行车还能继续使用吗？

何鹏林：这半年的过渡期并不是让用户
来淘汰已经购买、正在使用的旧电池。即便
是过渡期后，消费者依然可以继续使用之前
购买的电动自行车和电池，但是我们也需要
注意，电池随着不断地使用，安全性可能会下
降，也请消费者多多关注自己旧电池的安全
性。

记者：消费者如何鉴别是否
买到的是新国标的产品？

何鹏林：消费者可以通过以下方式识别
是否新国标的产品：一方面，消费者购车时可
以 通 过 检 查 电 池 上 是 否 标 注 了 GB
43854—2024 为执行标准；另一方面，国家
有关部门正在研究将电动自行车用锂电池依
据GB 43854—2024纳入强制性认证（CCC
认证）目录管理，消费者今后看到电动自行车
用锂电池是否标注了CCC认证标志，来判断
是否符合新国标。
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目前，我国电动自行车保有量至少有3.5亿辆。近年来，电动自行车已成为很多人离不开的出行工具。
然而，电动自行车电池故障屡屡引发火灾，加强电动自行车安全治理已成当务之急。

近日，《电动自行车用锂离子蓄电池安全技术规范》(GB 43854—2024)强制性国家标准发布，并将于
2024年 11月 1日正式实施。新国标发布后将会带来哪些改变？新华访谈记者专访中国电子技术标准化研
究院安全技术研究中心副主任何鹏林。

记者：2023年，国家消防救援
局共接报电动自行车火灾2.1万起，
电池故障是屡屡引发火灾的重要原
因。电动自行车电池为什么容易起
火爆炸？问题的根源是什么？

何鹏林：电动自行车使用的蓄电池主要有铅
酸电池和锂离子电池（俗称锂电池）两种。铅酸
电池自身不会发生起火、爆炸，但是由于能量密
度低、低温续航差等缺点，主要应用于中低端车
型。中高端车型主要使用锂电池。

目前锂电池使用的是有机电解液体系，电解
液可以简单理解成类似于酒精、汽油的物质，在
高温、过充等条件下，电解液容易分解出一氧化
碳、氢气等易燃气体，遇到空气中的氧气容易起
火、爆炸。质量好的锂电池会通过采用保护措施
等方式尽量避免电解液分解出可燃气体。

无机电解液，也就是酸碱盐的水溶液更安全，为
什么锂电池不使用酸碱盐的水溶液呢？是因为锂电
池的电压较高，酸碱盐的水溶液在这个电压下很容
易电解，所以酸碱盐的水溶液再安全锂电池也不能
使用，只能使用类似于酒精、汽油的有机电解液。

据粗略统计，电动自行车锂电池排名前9的企
业供货量约占市场总量的40%，后面100多家小
型企业供货量约占30%，小作坊供应的拼改装电
池占比约为30%。其中小作坊供应的电池，经常
涉及拼改装，很多使用的是汽车拆解回收的废旧电
池、企业淘汰的不合格电池，安全性得不到保障。

记者：新国标发布后将会带来
哪些改变？

何鹏林：这个新国标是强制性标准，根据《中
华人民共和国标准化法》第二十五条规定“不符
合强制性标准的产品、服务，不得生产、销售、进
口或者提供”，在国内销售的电动自行车锂电池
必须要满足这个标准。

对于企业而言，生产企业需要重新对电池的
技术路线、工艺设计等进行评估和研究，生产出
符合该标准的电池。门槛的提高，势必会带来企
业的优胜劣汰，甚至会带来行业的重新洗牌。

对于用户而言，有了强标这个门槛，市面上
的电动自行车锂电池安全性会得到整体的提升，
会使我们买到的锂电池安全性更有保障，同时消
费维权时也多了一个依据。

记者：新国标实施后会不会导致
购车价格上涨？

何鹏林：价格可能受到多种因素的影响，不能
简单把切换高标准与成本上涨、价格上涨完全划等
号。举个例子，近30年以来汽车产品性能不断提
升、配置不断提高、标准不断更新，反而价格一直在
下降。也就是说，切换标准以后成本是否会上涨、
价格是否会上涨、消费者是否愿意换购，这些都是
市场行为，难以预判。

记者：今后哪些电池和企业将会
被新标准淘汰？这种优胜劣汰是否现
在就已经开始了？

何鹏林：新国标实施后，安全性差的电池被淘
汰的几率更大。比如高镍三元材料（镍钴锰、镍钴
铝等），自身还会分解出氧气，不需要外界氧气就可
以燃烧爆炸，这种电池的安全性比磷酸亚铁锂电
池、锰酸锂电池更差，很难通过该标准的过充电、针
刺测试，可能面临着被淘汰。

生产安全性差的电池的企业也将会面临着被
淘汰。此外，通过监管部门、执法部门严格监督，拼
改装电池的小作坊也面临着被淘汰。

这种优胜劣汰不是“现在”就已经开始了，而是
早在两年前就开始了。新国标中的很多内容与北京
市自行车电动车行业协会团体标准一致，而北京市
早在2022年开始就依据该团标实施目录管理，在北
京市销售的电动自行车的电池必须要满足该团标。
2022年之前，北京市销售的电动自行车电池企业有
119家，实施目录管理之后目前只有9家。

记者：严禁电动车和电池进楼入
户，是现有条件下降低火灾风险的有
效做法，新国标实施后，符合标准的电
池能上楼充电吗？

何鹏林：只要锂电池的材料体系没有改变，那
么其自身的安全问题就不会得到根本上的解决。
这里的“安全”也不是绝对安全，只是“相对”安全。
新国标只是提升了电动自行车锂电池的安全准入
门槛，会使安全性得到提升，但并不是从根本上消
除了锂电池的安全风险。

至于未来能不能上楼，取决于新国标实施以
后，电动自行车锂电池的安全风险是否降到了可以
接受的程度。同样是锂电池，为什么手机电池的事
故近些年就很少？事故很少的原因是目前手机电
池生产企业集中度比较高，全世界7大手机品牌使
用的电池供应商高度集中，主要就是三五家头部企
业在供货，更容易进行质量控制。手机锂电池的事
故率已经降到了我们可以接受的水平，所以我们不
用担心手机电池“上楼”的风险。

本次的新国标实施以后，我们期待电动自行车
企业、电池企业等各方严格执行标准，监管部门严
格执法，共同努力提升电动自行车锂电池的安全水
平，降低事故率，希望电动自行车锂电池能够“安全
上楼”的那一天早一点到来。当然，我们更期望更
安全、尤其是本质安全的新型电池取得技术突破，
早日用于电动自行车领域。 来源：新华网


